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Otro anuncio de "sobre azu para tocopillanos 

MAS DESPIDOS 
•EN PESQUERAS 

• Suma y sigue resintiéndose fuertemente el sector laboral na  5 



111  %talmente lo que ea un 'hollo fue la livaloo'. 
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Huyo gcbe a e(.,nemía del puerto 

Ayer paralizó completamente Mina 
luna Esperanza" de Tocopilla 

Ayer se produjo la paralización de fa-
enas y el cierre total de la Mina Buena Es-
peranza, propiedad de Compañía Minera 
de Tocopilla, tras largos años de producti-
vidad y de haber aportado al desarrollo del 
puerto. 

Al momento de producirse tal si-
tuación, según la información recogida en 
fuentes responsables, no habían más de 18 
personas laborando. Eran los últimos de la 
ya diezmada dotación que en su mejor 
momento, allá por 1980, alcanzó a un nú-

mero superior a las 300 personas. 

En 1981, justamente en junio, debido a 
la fuerte recesión internacional y a la baja 
del cobre en los mercados mundiales, la 
Compañía Minera de Tocopilla debió pro-
ceder al despido de casi un cincuenta por 
ciento de toda su gente. En esos momentos 
la dotación bordeaba las 500 personas. Mi-
na Buena Esperanza contaba con el mayor 
número de éstas y era el sector en donde 
los puntos productivos de concentrado de 
cobre comenzaban a mermar. 

El sistema de explotación en forma 
subterránea debilite los cimientos inte-
riores. Cada vez fue más dificil acceder a 
los lugares en donde la veta podía seguir 
entregando un mineral de buena ley, aun 
cuando sus trabajadores dicen que todavía 
es rentable. 

Fue así como en forma sistemática el 
bajón de la ley fue unido a la disminución 
obligada de su gente. Si bien es cierto hubo 
algunas reubicaciones, al final de la crisis 
ya casi total obligó a mantener un mínimo 
de personal. Sin embargo, como se dijo, el 
cierre se veía venir y podía haber sido 
mucho antes, pero se esperó hasta ayer en 
que la visita de algunos ejecutivos fue para 
decir hasta aquí llegó la extracción en Mi-
na Buena Esperanza y se procede al cierre 
de ésta y al despido de sus trabajadores. 

Lo que fue la mayor fuente productiva 
de cobre en Tocopilla, en decadencia corno 
tantas labores en el puerto, viene a ser otro 
capítulo de la real crisis que vive la 
comunidad. 



Altos costos y escasa producción obligó al despido 'masivo 
de sus trabajadores. Otro golpe a la difícil situación 01 e 
índole socio económica que vive Tocopilla. 
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Gay e Tocopii a no pudo seguir compitiendo 	"16 Ann 1993  
frente a costos y disminucióq del recurso 

Masivo despido de trabajadores 
por cierre de planta pesquera 

Medio centenar de trabajadores toco-
pillanos perdieron ayer su fuente laboral, al 
producirse ei cierre definitivo de la Pes-
quera 1quique-Guanaye S.A., Planta 
Tocopilla. 

La sorpresiva determinación por parte 
de los ejecutivos de dicha empresa, tiene su 
razón de ser, como se explicó, por la nula 
disponibilidad del recurso, el alto costo de 
producción y la imposibilidad de seguir 
compitiendo frente a los mercados interna-
cionales, justamente debido a las dos razo-
nes iniciales. 

Lo ocurrido de por si grave ya que ante 
la carencia de fuentes laborales que puedan 
absorber a estos 51 despidos (tal es la cifra 
exacta), incide fuertemente en el problema 
socio-económico de muchas familias. 

La magnitud de lo sucedido crea un 
nuevo clima de incertidumbre, dolor y hasta 
impotencia en muchos hogares. Más toda-
va cuando la notificación de despidos sur-
gió de un día para otro, aún cuando para 
muchos no era desconocida la crisis que vi-
ve. el sector pesquero industrial, agudizado 
en esta parte del norte. 

EMPRESA 
Al conocerse el trascendido de lo que es-

taba ocurriendo. Este diario se contactó con 
el Administrador de la Pesquera 1quique-
Guanaye S.A., Planta Tocopilla, ingeniero 
Sergio Basualto Gómez. 

Este se refirió a la situación, lamentan-
do sí que llegar a ocurrir por cuanto sabía 
que dejaba en una situación dificil a quienes 
calificó como buenos trabajadores, agre-
gando sa pesar ante lo inevitable. 

El cierre de la Pianta Tocopilla, dijo Da-
se produjo finalmente por razones 

slos,  unttirdes. La disponibilidad del recur- 

so ha disminuido considerablemente, lo cual 
significó un alza desmedida en los costos por 
unidad de producción. A tal punto que ya no 
fue posible competir con loa mercados inter-
nacionales, como Perú por ejemplo que ven-
de muy por debajo a lo nacional. 

DESPIDOS 

Lo anterior trajo como consecuencia la 
presencia en Tocopilla del Gerente Zonal de 
la empresa, como lo supo este diario. La 
suerte sobre el futuro de la planta Tocopilla 
estaba decidida. 

Fue así como se produjo el despido ma-
siva. Sobre esto el Administrador indicó que 
el cierre de la planta significaba la caduci-
dad de contrato de 51 trabajadores en una 
primera instancia, de una dotación de alre-
dedor de las 78 personas. El número restan-
te, en no más de 15 personas quedará en la 
planta solamente para su mantención. En 
cuanto a los supervisores, por su condición 
de tal, se les buscará reubicación, aunque, 
dijo, incluso para ellos considerando que la 
pesca industrial está mala en todas partes 
del litoral, pueda resultar también difícil de 
concretarlo en las condiciones esperadas. 

TRABAJADORES 

Los dirigentes del Sindicato N° 1 del sec-
tor afectado por la medida, hacían gestiones 
al cierre de la presente edición, pero en co-
nocimiento de que la medida adoptada por 
la empresa era irreversible. 

Su labor consistiría en conversaciones 
con autoridades, reubicaciones en cierta 
forma y encontrar soluciones frente al 
problema socio-económico que comienzan a 
enfrentar. Entre ellos hay muchos deudores 
hipotecarios y por allí el problema es doble. 



Otro grava crisis para los 
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Inas sepesai ampliamente la  tasa a nivel nacional 	C-• 

Sobrellimens:onado porcentuAT;ente número de cesantes  en Tocráila 

SOC. ABASTECEDORA 
DE LA MINERIA LTDA. 

SADEM! 
Lat crisis laboral de Toco-

pilla no puede ser en estos • 
momentos mas preocupan-
te. Antecedentes y cifras 
estadisticas superan larga-
mente en porcentaje a 
aquellas que se manejan a 
nivel nacional. 

todo esto se a visto agra-
vado tras producido los úl-
timos despidos en el sector 
minero y pesquero in-
dustrial, de lo que este me-
dio informó oportunamen-
te. Compañia Minera de 
Tocopilla, cerró la mina 
Buena Esperanza que en 
sus mejores momentos tu-
vo un número de trabajado-
res que superó las 300 per-
sonas. Pesquera Guanaye 
cerró su Planta y ahora úl-
timo Pesquera Coloso ini-
ció lo que sus dirigentes 
sindicales han mencionado 
como una cancelación sis-
temática de su gente. 

Frente a lo anterior, más 
Ilá de las palabras e in-
uietudes manifestadas 

por las autoridades, nada 
más se ha podido hacer. La 
imposibilidad de intervenir 
en empresas privadas fre-
na todo intento de solu-
cionar la crisis. Más allá de 
ello queda lo que pueda so-
lucionar el gobierno, pero 

en materia de creación de 
fuentes laborales nada se 
ha logrado. 

En enero de 1993 las esta-
dísticas llevadas en la Ofi-
cina de Colocaciones de la 
Municipalidad registraban 
un porcentaje del 29.01 por 
ciento sobre 19.220 perso-
nas laboralmente aptas 
que estaban inscritas en 
dicho sector. 

14,)y esa cifra si bien .es 
cierto han disminuido, la  

razon de ello no esta en que 
absorción de mano de 

<_tbra se haya producido en 
Tocopilla. sino que se trata 
de gente que se ha ido a 
otros lugares del pais bus-
cando mejores perspecti-
vas de supervivencia junto 
a su familia. 

Por ello que aunque 
pueda resultar extraño a 
algunos sectores, en estos 
momentos se maneja un 
porcentaje de alrededor o  

-In 15 por ciento rit- 	rue 
(que esta a ia espera ce un 
trabajo  estable, por soore 
ese 4 6 5 por ciento que a ni-
ve nacional se maneja a 
esferas Oficiales. 

Pocos son los que se atre-
ven a tocar el problema. 
Pero cuando la comunidad 
está cercana a recordar un 
aniversario más del puer-
to. La crisis laboral sin du-
da -minimizará cualquier 
intento de alegría. 
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CC:2  
CHEVROLEI 

CREDITO 
36 

MESES 
DIRECTO 

EEnále 

Automática 
4 Velocidades 

Aire Acondicionado 
Motor VS inyección 

Frenos ABS 
SiLVERADO 
$ 12.290.000 
CHEYENNE 
$ 10.290.000 

L.37Z-4:7?-1":17,147711,57?91.21  f 1 '1, „-.," ,.....,7177,.., 
/ 

ILUSTRE MUNICIPALID,D DE 
SIERRA GORDA 

PROPUESTA PUBLICA  
isición e instalación de medidores de agua, comuna 

ce erra Gorda 

1/MONTO MAXIMO: $13.650.000.- IVA incluido. 
- PARTICIPANTES: Contratistas inscntos en el Registro 

de Contratistas de la Municipalidad de Sierra Gorda u otra 
Municipalidad de la II Región. 
3.- ENTREGA DE ANTECEDENTES: Desde el 22 de Juiic 
aF25e Julio de 1993, hasta las 18:00 hrs., Avda. Pedr: 
M.ontt S/N, Baquedano. 
4.- R-ECEPCION DE LA PROPUESTA: El día 04 de 
A Sto de 1993, hasta las 17:00 hrs., en Avda. Pedro 

tt 	Baqueoano. 
.- APERTURA DE LA PROPUESTA: El día 04 de Agosto 

de 1993 a las 17:45 hrs., en Avda. Pedro Montt S/N 
a,quedar. 

6.- VALOR DE LAS BASES: $10.000.- 
VICTOR MOREN'  

• 
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intervención et3 

unidos y la Banca 
Las jefaturas de iinportan-

tes servicios públicos de To-
copilla disertaron sobre as-
pectos legales que deben im-
perar ante la eventual 
complementacifyn a los tér-
minos derivados al trabajo 
de comercio Chileno-
Boliviano. 

El encuentro se realizó en 
la sala de Sesiones de la Go-
bernación Provincial, siendo 
presidida por la primera 
autoridad, Gobernador 
Alfredo Castillo Ramírez, 
quien al término de la 
reunión, calificó esta activi-
dad como altamente positiva 
y un avance en materia de 
los pasos que se están dando 
para la integración con los 
países limítrofes. 

La autoridad señaló a este 
medio que esta reunión era 
consecuencia de la efec-
tuada hace poco con los 
empresarios. Esta vez parti-
ciparon los jefes de servicios 
más los agentes de los tres 
Bancos en Tocopilla. 

La idea que posteriormen-
te prosperó gracias a la 
buena disposición de los pre-
sentes, era conformar un 
programa o un informe téc- 

nico con las diversas reparti-
ciones públicas que tienen 
ingerencia o la tendrán ante 
el llamado "Acuerdo de 
Complementación económi-
ca con Bolivia". 
- Se espera que en este pro-
ceso Tocopilla juegue un pa-
pel preponderante ante las 
claras expectativas que se 
abren tanto por la situación 
geográfica como por la 
infraestructura portuaria 
que posee. 

Los diferentes jefes de ser-
vicios hicieron claras exposi-
ciones del rol que compete a 
los servicios y acciones po-
sibles a emprender en térmi-
nos de la institucionalidad 
provincial. También deline-
ar las acciones que permitan 
generar apoyo para el inter-
cambio que se pretende. 

Interesante resultó la par-
ticipación del jefe de 
Aduanas. El administrador 
de este servicio en Tocopilla., 
Juan Vega Pizarro, se refirió 
a la prospección en profundi-
dad de las instancias legales, 
como son la creación de al-
macenes exportadores parti-
culares y otros que puedan 
complementarse a los térmi- 

nos derivados del tratado de 
comercio chileno-boliviano. 

En lo que respecta al Ser-
vicio Agrícola Ganadero, 
Sag, se vio la necesidad de 
optimizar todo acuerdo fito-
sanitario que no dificulte los 
acuerdos y el buen de-
sarrollo de los negocios, al 
contrario que facilite la 
concreción de ellos, indicó 
Elías Sánchez, jefe de la ofi-
cina local del Sag. 

He visto la capacidad e in-
terés de los tocopillanos por 
salir adelante, argumentó la 
senadora Carmen Frei Ruiz-
Tagle, al ser consultada 
sobre el estado crítico que se 
advierte en Tocopilla. Agre-
gó que deberá haber un 
compromiso de las autorida-
des y de los parlamentarios, 
para colaborar y que de al-
guna manera, proyectos 
muy concretos se vayan ha-
ciendo realidad. 

Las declaraciones las for-
muló al término de una 
entrevista que sostuvo en el 
municipio con el Alcalde Ale-
xander Kurtovic Ruiz. Indi-
có que se está elaborando 
una propuesta para posibili-
tar el desarrollo de 
Tocopilla. 

Destacó que desde el cabil-
do del año pasado. existe ple-
no conocimiento de los 
problemas que vive este 
puerto y hay conciencia 
entre las autoridades de go-
bierno, que se debe ayudar 
en la medida que los toco- 

pillanos propongan ideas pa-
ra su desarrollo. 

Enfatizó que el Estado no 
puede venir como protector 
a entregar recursos y pro-
meter ayuda, pero que si la 
comunidad se organiza, 
principalmente los empresa-
rios privados y se logra for-
mar una corporación o ins-
tancia de desarrollo con 
aportes del gobierno y del 
sector privado, será posible 
superar la actual situación 
que afecta a Tocopilla. 

LEY DE EXCEPCION 

Respondiendo a una con-
sulta referida al antiguo 
anhelo de los tocopillanos 
por obtener, por medio de 
una legislación de excep-
ción, la zona franca, dijo que 
no es posible, porque el ac-
tual gobierno ha dicho en 
reiteradas oportunidades 
que no propicia regímenes 
de tal naturaleza. Manifestó 
que si así fuera el país termi-
naría, en atención a las reali- 

dades existentes, viviendo 
con leyes de excepción. 

Indicó que el gobierno bus-
ca otros caminos. Citó la in-
tegración con los países li-
mítrofes. El acuerdo de co-
operación con Bolivia que 
vendría a subsanar en gran 
parte los proble•.nas. El con-
venio permitirá que cien pro-
ductos de diferentes rubros 
estén libres de todo arancel. 
Señaló que una vez que los 
empresarios se interioricen 
bien de las facilidades que se 
están otorgando, se podrá 
traer alimentos más baratos 
y una serie de productos de 
bajo costo. También cien 
productos chilenos que irán 
a Bolivia posibilitarán ma-
yores ingresos. Hizo especial 
énfasis en la capacidad del 
puerto y sus instalaciones, 

que en un 60 por ciento no 
está utilizando. 



017,  -ns pAlleas para 
los tocopillanos 

El Gobernador Provincial de Tocoplila, 
Alfredo Castillo Ramírez, ha trazado hace algu-
nos días un panorama alentador para ei futuro 
de este puerto. 

La primera autoridad provincial, si bien reC 
nace nubarrones que provocan justificad:, f,e e-
ocupación en materia !aboral y socioeconómi-
ca, ha destacado como aportes de proyeceión 
varias obras públicas que producirán un efecto 
benéfico para la población. 

Entre los aportes de mayor impacto mere-
ce destacarse las obras dei camino costero des-
de Tocopilla hasta iqulque. Concebido como 
un trabajo de largo aliento, -que debería 
concluir el próximo año- este camino está lla-
mado a convertirse •en una palanca de de-
sarrollo de proyecciones insospechadas. 

Los efectos de dicha obra se comprenden 
si se analiza que, por una parte permitirá una 
conexión de alternativa a la Primera Región con 
el consiguiente incremento en el intercambio 
de negocios y habitantes a la vez que, deecleic-
mente, la via está llamada a ser polo inlelesort-
le de atracción turística. 

Por estos dios debe finalizar el proceso de 
determinación de detalles para la licitación 
pública en la pavimentación de otros 30 kiló-
metros de ruta. Lo anterior significa avances de 
mucha importancia en el actual trazado. Si a 
ello sg suma la participación del Cuerpo Militar 
de Trabajo en el sector de Paso Malo, es posible 
colegir que la actividad es intenso y se puede 
confiar en resultados completos en breve plazo. 

Debe consi derarse, además, la particular en-
vergadura de los trabajos en el sector de Pa-
quo ende habrá de construirse un túnel de 
alrededor de 800 metros de extensión. Se trata 
de una obra colosal, que sin duda, viene a lle-
nar una de las más sentidas y anheladas aspira-
ciones de varias generaciones de tocopillanos. 

Otra de las obras anunciados por el Go-
bernador, dice relación con la construcción del 
nuevo muelle para los pescadores artesanales. 
Consulta una inversión de unos 400 millones de 
pesos, que permitirá ofrecer instalaciones mo-
dernas, adecuadas y funcionales para los 
hombres de mar -alrededor de cien- que ope- 

ron en ese terminal de comercialización. El pro-
yecto comprende además del muelle, depen-
dencias sindicales, restoranes, un varadero pa-
ra reparaciói i de embarcaciones y otras depen-
dencias. Esta obra junto con favorecer o los arte-
sanos, y garantizar buenas condiciones para 
el abastecimiento del público, servirá también 
para el mejoramiento urbanístico de Tocopilia. 

Los trabajos deberán comenzar en la pri-
mera quincena de julio, con lo que se podrá ab-
sorber en alguna medida significativa, los nive-
les de desocupación que son sin duda alls y 
preocupantes. 

En efecto, si bien estos adelantos mikan 
en parte la alicaída situación socioecor~a, 
no resuelven en su totalidad los problerrW de 
arrastre que han sido causados por bajos-vive-
les de Inversión pública. Las señales sclepor 
ahora interesantes y cabe esperar que' Oan 
bien recogidas por el sector privado que dsbe-
ría sumar optimismo y voluntades para la 9rcir. 
causa común del despegue definitivcZ de 

o 
Tocopilla. 

EL MERCURIO, Domingo 27 de junio de 1993 REDACCION,C3 
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Manos a stía s 
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Ley y costo social 

ISIDRO MORALES C. 

Buen Camino 

Un fallo de la Corte de 
Apelaciones de Concep-
ción, que se pronunció 
sobre un Recurso de Pro-
tección interpuesto por el 
Grupo de Acción Biobío, or-
denó a la empresa Pangue 
S.A., filial de Endesa, a 
adecuar la construcción de 
la represa en el alto Biobío 
"a las normas legales de su 
autorización, tanto en el 

transacción son iguales a 
cero o muy bajos. Cuando 
no se dan estas condiciones 
—que es la mayoría de los 
casos— sostiene la necesi-
dad de que el legislador y 
los tribunales apliquen a 
sus regulaciones los crite-
rios de eficiencia y busquen 
maximizar la rentabilidad 
social. Lamentablemente 
la legislación vigente en 

La cartelera artística 
de la región hoy es rica en 
presentaciones de grupos 
folklóricos, hecho que indi- 

un repunte en la difusión 
de estas manifestaciones. 

Al trabajo de recopila-
ción que efectúa el nuevo 
Conjunto Folklórico de la 
Universidad Católica del 
Norte -aunque sólo en ei 
pueblo de Caspana- añade 
su aporte el Conjunto 
Folklórico de la Universi-
dad de Antofagasta, que en 
los orily•imn. rU- 
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XV VII LO análisis tuvo Gobernador con empresarios 
'Uta:reunión a la caza larviile 

aU Geberriador. rn,oviaza 
klfrecta 	Reamizaa, 
permitió. ce lar amplio water 
Mala comunidad, conocer as-
pectos del convenido suscri-
to entre Chile y L-'elivia, de-
nerninado como de comple-
mentación económica. 

A ella asistieron empresa- 

rica, eIlti.kaates del. comer-
cia, Ce.......TkjeCes regicrnales, 
c.enzetal-as de la cactuna, 
repeasantantes de los traba-
jadores y de la Cámara de 
Turismo. 

El Gobernador señaló que 
esta reunión constituyó un 
paso trascendente para for-
mular acciones que permi-

-  

tan optimizar en beneficio de 
Tocopilla, el acuerdo de 
compiernentación económi-
ca alcanzado entre Chile y 
Bolivia. 

Dijo que esto permitía 
expresar a diversos sectores 
sociales y políticos de ia co-
munidad, la necesidad de 
aunarnos en torno a estable-
cer una estrategia de de-
sarTollo puntual, real y prác-
tica en un corto plazo, a fin 
de atacar la crisis por la que 
atraviesa Tocopilla. 

La autoridad provincial di-
jo que existe en el puerto una 
infraestructura de servicio a 
nivel provincial manifiesta-
mente subutilizada, ejemplo 
de enea lo constituyen las 
instalaciones portuarios y el 
ferrocarril. Por otra parte, 
agregó, la nuna producción 
agrícola y la escasa produc-
ción de bienes nos hacen 
completamente dependien-
tes de variables económicas 
foráneas, factor que nos exi-
ge buscar y prospectar todas 
las posibilidades de diversi-
ficación de nuestra fuente de 
abastecimiento. 

ANALIS1S 
También se hizo un análi-

sis de la realidad provincial 
y se concluyó que los proble- 

mas señalados son posible de 
revertir, pero ello pasa nece-
sariamente por expandir las 
posibilidades productivas de 
la provincia y también en 
forma muy considerable, en 
la plena utilización de los 
acuerdos de complementa-
ción económica que nuestro 
país pueda establecer con 

sus vecinos. 

Se dijo que la plena utiliza-
ción de los acuerdos señala-
dos no solo permitirá mejo-
rar nuestra relación de pre-
cios y adquirir productos de 
alta calidad, sino también 
nos abre perspectivas de im-
portancia productiva a tra- 

vés de la creación de nuevas 
fuentes de trabajo. En esto, 
resaltó el Gobernador Cas-
tillo, los empresarios toco-
pillanos y quienes se intere- 
sen por instalarse y apro-
vechar estas franquicias, de-
ben jugar un rol importante 
y trascendental. 

Una positiva reunión como lo calificó la propia autori-
dad provincial, tuvo el Gobernador Alfredo Castillo Ra-
mírez:  con diversos sectores de la comuna. Particular-
mente con empresarios, comerciantes, gremios y 
miembros del Ceras-ajo Regional y Concejales. En la 
oportunidad se informe y dialogó sobre el convenio 
suscrito entre Chile y Bolivia. 

CorMal aportará trabajo 
pa1"- ' marcar vías peatonales 



Tocopilla estará presente, 
rDefinen tareas quelratarán 

en encuen roin emaciona 

-22/Cre-- 

La definición de tareas que deberijii-lle-
varse a efecto por los gobiernos y agencias 
internacionales involucrados, se tratarán 
en el próximo Encuentro por la Integra-
ción física de la subregión, a efectuarse en 
lquique próximamente, organizada por la 
Comisión Sudamericana de Paz y la 
Ilustre Municipalidad del puerto histórico. 

Por el momento ha confirmado-su parti-
cipación en el evento, la primera autori-
dad de la provincia, Gobernador Alfredo 
Castillo Ramírez. Es posible, como tras-
cendió, que también concurra el Alcalde 
Alexander Kurtovic. 

Se trata de una convocatoria para Inten-
dentes. Gobernadores y Alcaldes del Norte 
Grande de Chile, el Norte argentino, 
Centro y Sur de Brasil, sur de Perú y 
Bolivia. 

Cuando se menciona lo de definir tareas 
que deberían llevarse a cabo por los gober-
nadores, con el fin de que se realicen las 
acciones tendentes a lograr la interconec-
ción vial del cono sur de América, es preci-
samente esto último lo que se pretende. 
Por ello que la presencia de altas autorida-
des de Salta, Jujuy, Tucumán por el lado 

de Argentira,-La—Paz,-  Oruro, Csochabam-
ba, Santa Cruz, por Bolivia y ciudades cer-
canas a nuestro país por parte de Para-
guay y Brasil, además de las I y II Re-
giones, serán poco menos que trascenden-
tales para el éxito de los que se pretende. 

Se menciona en las informaciones pre-
vias que la interconección vial incluye Pa-
so de Jama, Puente Tomé (Corrientes), 
Oruro-Pisa, el paso de Cururnba por Santa 
Cruz, Colchane, Tambo Quemado-Anca, 
Puente Sao Borja, Brasil, etc. 

PROGRAMA 
El programa incluye tres días de intensa 

actividad. Se inaugura el Encuentro a las 
10 del jueves 29, con la intervención del Al-
calde de Iquique, Jorge Soria. a las 11.30 
horas, comenzará el trabajo de las comi-
siones que se prolongará el primer día has-
ta las 19.30 horas. 

El viernes 30 la labor de las comisiones 
se iniciará a las 09 horas hasta las 13 ho-
ras. De 15 a 17 horas, serán las 
conclusiones. 

Para el sábado las autoridades están in-
vitados a visitar los centros de interés de 
la I Región. 

v.,. --Finalkaron-obras-de-aceras,, 
y calzadas en población Prat 

j'El estudiante Daniel Quircz del Colegio Sagrada Farni-
/' lía, ganó el concurso pictórico del Mas del Medio Am- 
/ 	biente. En la fotografía felicita y entrega su distinción el 

Gobernador Alfredo Castillo Ramírez durante la cere-
monia de clausura de actividades por parte del Consejo 
Provincial del Medio Ambiente, Coproma. ( 

El 26 de este mes parte 
a Escuela de Temporada 

Viernes 16 de julio de 1993 

Finalizaron los trabajos de 
Construcción de Aceras y 
Calzadas en la población 
Prat de Tocopilla. 

Estos trabajos que realizó 
el contratista Mario Flores, 
el día miércoles último esta-
ban siendo revisados por 
funcionarios dei  

queñas terminaciones que se 
fueron subsanando a medida 
que el inspector la r.eñalaba. 

La obra por enésima vez 
tuvo que ser linniada por la 
firma contratista, ya que los 
pobladores, en ningún mo-
mento han cooperado en 
mantenerlas en buenas  

ginal, se efectuó una mayor 
obra, que consistió en la 
construcción de aceras y co-
locación de soleras en la 
calle Almirante Riveros 
entre 18 de Septiembre y 
Cuarta Poniente. 	• 

Estos trabajos anexos tu- 
Vieron 	••• • • 	- 

Vna escuela de Tempora-
da se realizará en Tocopilla 
a partir del 26 al 31 de julio, 

¿donde se efectuarán 12 cur-
sos y 2 conferencias. 

Esta iniciativa partió de la 
Dirección de Extensión y Co-
municaciones de la Universi-
dad Antofagasta, cuyo Di-
rector es, Jaime Bravo 
Massida. 

Esta escuela cuenta con el 
auspicio y patrocinio de la 
Gobernación Provincial, Co-
legio de Profesores, Club de 
Supervisores de Codelco To-

c:-. 

Hogar", "Nutrición del 
Adulto Mayor", "El Centro 
de Interés, Una Vía Activa 
en el Jardín Infantil". 
"Taller Práctico de Teatro", 
"El Currículo Integral", 
"Urna Modalidad Curricular 
Contemporánea", "Apresto 
a la Lecto Escritura". 

Mañana se 
reúne la Cruz 

Humanitaria 
La Sociedad Mutualista 

"Cruz Humanitaria" vuelve 
a reunirse este fin de sema-
na para tratar diversas ma-
terias de bien social. 

Así lo dio a conocer su pre-
sidente, Humberto Mundaca 
Zamorano, en conversación 
con este medio informativo. 

Con 33 años de actividades 
que se cumplieron el pasado 
30 de abril, esta institución 
queen su lema señala su per-
manente deseo de hace7 el 
bien, para poder seg..ir de-
sarrollando tan loable a cc:or. 
requiere por cierto del apoyo 
de sus socios. 

Frente a estos se mantiene 
un constante trabajo. Por lo 
mismo que para poder se-
guir haciendo actividades de 
bien público, su presidente 
indica que debe mantenerse 
un contacto seguido. Debido 
a lo mismo es que este sába-
do 17, a las 17.30 horas, en 
primera citación y 18 horas 
en segunda citación, se está 
convocando a una reunión 
general. 

También se invita a parti-
cipar a quienes deseen ser 
parte de esta organización 
ya sea como socios activos o 
cooperadores. 

La reunión tendrá lugar en 
calle Sucre 1256, sede de la 
Cruz Humanitaria. 

Gremio de taxistas busca 
solución a OS pr1.41,1 
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Perspectivas 

para Tocopilla 
A menos de dos meses de su centésimo 

quincuagésirrio aniversario, el puerto de Toco-
talla vive un momento crucial a la espera de lo_ 
que puede depararle su ingreso al año dos mil. 
El momento es también difTdíTTil se consideró-
que, paralelamente, se debate en medio de 
una de las  crisis más complejas de su historia.  

No podría desconocerse que la realidad 
ofrece un panorama gris pero es también un 
hecho real que se vislumbran alternativas que 
permiten abrigar esperanzas sobre el porvenir. 

A instancias del Gobernador provincial, 
Alfredo Castillo Ramírez los empresarios que, 
aunque pocos constituyen una fuerza importan-
te, han comprendido que es preciso dejar atrás 
la etapa de las quejas y que'debe adoptarse el 
mismo camino de otras ciudades que optaron 
por luchar vigorosamente en demanda de su 
subsistencia. 

Teniendo como base el Tratado de 
Complementación Fconómica que el Gobierno 
chileno suscribió con su similar de Bolivia, el 
cual entró en vigencia con fecha 10  de julio, se_ 
recordó que Tocopilla es, realmente, e: único_ 
puerto salitrero de todo el Norte - a lo menos en 

las dos primeras regiones - que cuenta con una 
infraestructura portuaria sübutilizada y qüe, 
-diferencT~-btros, tiene und enorme capad-1-
dad de acopió -y a-  imdcenaje, la cual, incluso, 

-Puede aumentar de acuerdo a los 
requerimientos. 

El sector empresarial ha comprendido que 
el Gobierno ha hecho su parte y que ahoro la 
iniciativa está en sus propias manos De inme-
diato, entonces, ha comenzado la elaboración 
de una estrategia destinado a poner en vitrina a 
Tocoplila en las diversas instancias del país al-
tiplánico, para lo cual, en breve, debe viajar 
una delegación tocopilla-na a fin de iniciar una - 
serie de contactos we, es de esperar, fructif1;-
gmen en acuerdos favorables para este puerto: 

Las fuerzas empresariales de Tocopilla • 
pretenden demostrar que se trata de una alter-
nativa real y viable de complemento a las ex-
portaciones por Antofagasta. Asi como reciente-
mente en Santiago se dispuso que los puertos de 
embarque de minerales bolivianos - y a futuro . 
de otros países del Cono Central de Sudaméri-
ca - serón Arica y Antofagasta, se espera de-
mostrar mediante el diálogo, asi como a través 
de folletos, fotografías y videos, el potencial por- 

tuario de Tocopilla que, considerando los termi-
- rt." aTe-  Mecanizados de S.I.T. y Codelco, fue a 

z de movilizar, 9n 1992, dos millones setecien-
tasa mil toneladas, uno de los volúmenes mos., 
altos de todo el pais, considerando que Se trata  

.512.1n.guertoprivad2, 
Los tocopillanos, han planteado la posibi-

lidad de pasar a ser el puerto por donde, .a mo-
do de ejemplo, podría ellporlarse a otros países, 
-la generosa producción granelero de Bolivia,  
du-e sólo respecto a la soya alcanza a varios 
millones de toneladas. Todo esto sin pretender 
Quitar nada ginadie_ ~sino solar:tiento luehrtnrin  
unitariamente como ya lo hicieron en torno al  

.cc=2.921112u9i Paso,salsaa_ 
Se trata, por lo consiguiente, de una op-

ción real destinada a complementar el poten-
cial portuario de la zona y de Antofagasta, parti-
cularmente. Es dable suponer que en lo futuro, 
el  ele Antofagasta-Tocopilia-tquIque puede 
transformarse en un polo  Interesantísimo de salir 
da para los productos del hinterland trasandlno 
dentro de las múltiples posibilidades abiertas a 
partir de ic suscripción del Tratado de Compre-
mentación Económica con Bolivia. 

Retroceso Injustificado ALBERTO ARRAÑO, S.J. 

El Herrero 
Más allá de la tran-

quera que corta el caminejo 
que lleva a los cerros queda-
ba el taller de don Robus-
tiano González, el herrero; 
el hombre vivía solo, acom-
pañado no más de su pobre-
za, sus herramientas y su en-
tusiasmo. Se levantaba 
temprano porque le gustaba 
ver el resplandor de las últi-
mas estrellas y pisarle, aun-
que fuera una puntita, al flo-
rido pah~ln del alba. Cuan-
do el Sol aparecía jubilosa 
tras los ceru..,,  rh.t 

El 8 de julio el Presidente 
de la República envio a la 
Cámara de Diputados un 
proyecto de ley titulado 
"Sobre las libertades de 
opinión e información y 
ejercicio del periodismo", 
que vendría a reemplazar 
la actual Ley sobre Abusos 
de Publicidad, de 1967, re-
formada varias veces con 
posterioridad a ese año. 

Durante casi des años 
una comisión integrada por 
relirusentantes de  

riodistas y de algunas es-
cuelas universitarias do pe-
riodismo en favor de sus 
respectivos a gremiados. 

La Sociedad Interameri-
cana de Prensa, que ha si-
do enfática en celebrar los 
avances logrados para el 
sector durante el mandato 
del Presidente Aylwin, aca-
ba de emitir una severa 
declaración, considerando 
el proyecto como un atenta-
do a la libertad de los me- 



tercambio de bienes y servi-
cios con el país vecino. 

Se solicitó estudiar el texto 
legal y analizar aspectos 
conflictivos. También se 
mencionó una propuesta que 
concitó singular interés, co-
mo seria la constitución de 
un Banco provincial de opor-
tunidades de inversión, que 
permita mantener una infor-
mación actualizada de las 
principales oportunidades en 
distintos sectores producti-
vos y de servicios. 

Interesante resultó la par-
ticipación del Administrador 
de Aduana, Juan Vega Pi-
zarro, quien se refirió en pro-
fundidad a las instancias le-
gales, como son la creación 
de recintos o almacenes par-
ticulares de exportación y 
otros que puedan establecer-
se de acuerdo a los términos 
del Tratado de Libre comer-
cio chileno-boliviano. 

En lo que se refiere al 
SAG, se vio la necesidad de 
optimizar todo el reglamento 

eye 

científica, y a las de carácter 
educativo. 

OTROS INTEGRANTES 
Adunas, integran este or-

ganista e  por derecho pro-
plo, aparte de la primera 

fito-zoo-sanitario, que no 
entrabe los acuerdos y el 
buen desarrollo de los nego-
cios; al contrario, que facili-
te la concreción de ellos. 

Los Agentes bancarios 
concordaron que sus distin-
tos Departamentos de co-
mercio exterior operan en 
forma eficiente y atenderán 
cualquier tipo de trámite que 
se les solicite y que esté 
dentro de sus atribuciones. 

Finalmente, el Goberna-
dor llamó a todos los presen-
tes, servicios públicos y pri-
vados, a brindar el máximo 
de cooperación institucional 
con el objeto de facilitar la 
materialización de este pro-
ceso de integración comer-
cial de bienes y servicios, a 
su vez les invitó a participar 
en comisiones que se consti-
tuirán a futuro con el 
de implementar el slst :ma 
que posibilite la insercien de 
Tocopilla en el proceso de in-
tegración actualmente en 
mara. 

coles, está programada para 
las 19 horas y quienes van a 
integrar el Conseje Econó-
mico y Social están siendo ci-
tados mediante carta cert; 
cada para su asistencia a la 
Gobernación donde presta- 

Como resultado de la 
reunión efectuada con los 
empresarios, la Goberna-
ción Provincial citó a los je-
fes de servicios públicos, y a 
los Agentes de los tres Ban-
cos que operan en la ciudad, 
para elaborar un informe 
técnico que deberá contar 
con el aporte de las reparti-
ciones públicas que tienen o 
mdrári ingerencia frente al 
Acuerdo de complementa-

ción económica con Boli-
via", mediante el cual se es-
pera que esta ciudad juegue 
un papel preponderante 
frente a las claras perspecti-
vas que se les abren, tanto 
por su ubicación geográfica 
como por la infraestructura 
portuaria existente. 

Los distintos jefes de ser-
vicio expusieron el rol que 
les compete y sobre posibles 
acciones a emprender en tér-
minos de la institucionalidad 
provincial, como también 
delinear la estrategia que 
permita generar apoyo insti-
tucional para facilitar el in- 

La asesora legal de la Go-
bernación, abogada Viviana 
Toro Ojeda, informó a este 
diario que el próximo 21 de 
julio, de acuerdo a lo dis-
puesto en el Párrafo de la 
Ley 19.175 orgánica constitu- 
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Eia lorón ki o lile sobre acuerdo 
de  COM lamentación con.  Bolivia  

Un aspe rtc de los traajos que ejecuta la firma Hartley y Compe11a, 
contratteta de Mitstebiehi Corp., en la construcción de la futara Unidad Termo-
eléctrica 'Nueva To~u" de Chilg,etter. En la fotografía, los trabet/03 el sitio 
donde tznederan las c..zIderas. 

i lid dii aVt.  .110 Oil O h 1....Zul de 	tarnioaléctica - , r21 

1 

	Gradas k 4111,t 1 9!"5-,z --gis, Tallurbunres, el tan-tt il conSotc1767áPOnés Mi-tau- 
del iagobIa...-o Iva'a 	aw. --.- 	par el cual pasará el agua 	bishi Corp.-, el cual nombró: 
bis, -.--epresaWalaite a, -1. - 	de mar, los precipitadores 	como su principal sub- 
geater„ pi,v ...Jiata-s de erike 	electrostáticos y la chime- 	contratista a la - firma 
dizr7a) vialtaron - el -terr.rewo 	ces, - •en ver al personal 	dona! Hartley y Cía., 'a,...! . 
duo& se construye .1a lutu- 	de la firma Hartley y Cia. 	cual ha ido cumpliendo pa- 
ra Central Terinoellearica 	canto peque5as hormigas, 	so a paso -las espe4«:!ifica- 
"Nueva Te~' e" en 	abárando incesantemente, dones del proyecto Tte. 
terrenos ,del - veciete puerto. 	Se aprecia un intenso nao- 	tiene Un 'costo de U55 
alejekedes :per la •eta-tee ,, 	vimiento humano y de me- 	150.10.090 y que debe estar 
a la firma ',SITS.A. 	quinerias, incluyendo ca- 	tern-da/n.10 en él .primer se- 

	

mimes especiales para ei 	mestre de 1995. 
transporte de cemento des- 

	

de las dos concreteras, una 	Chilgener sólo sueervisa, 1 

	

ubicada al lado del l'32.1ne-• 	pues, se insiste, dijo.  Aran.' I 

	

ario Covadonga y, la otra, 	cibia, es Mitsubishi la res- I 

	

frente a las e_ -,- z-esae pes- 	por:sable de la 01). en 

	

f¡.....;, ,as en el Barde 	condición, se taaen algu- ! 
Industrial. 	 nr.,' s!•;-:e: -..!n:úas , nunqua' I 

	

Arencibia, entre los da- 	ias revisiones -,aulatinas 

	

tos tacnico que en:.regá, re- 	pi evia a La entresa final, 

	

anam fllle Chilgtlida , due1,, 	4- - -- '4.-4 ,  -....,-, -.-- 4 - 

-

- ,at,  	n i 

-- 

El relecutivo:  'fue expli-
cando :raso a paso el de-
sarrollo de la obra, -pu....e 
concluirse que da-de la .11-
tima visita, hace unos 
n'eses aprcairria.damcnte, 
el paisreje es diametral-
mente diezinto e el avance 
ziertarkiente notc.r1/4). 

Profundas excavaciones, 
— 
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Irá a hivel zti'dameacno 

itr12.1, dejonlw turirá lugar en lquique 
Ei Próximo miércoles 23 del mes en curso, el Goberna-

da.  Provincial Alfredo Castillo Ramírez, viajará a lquique 
pira participar como invitado, en un Encuentro por la In-
tapas:ion Fisica de la Subreción. 

Este evento lo organizó la Cora'sión Sudamerl': ana de 
Pa y lallustre Manicipalidad de 'qui ale, con el auspicio del 
Pesara uva de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). y 
sedes:atta-ralos :días 29, 30 y 31 de julio. 

Gé acuerda a la información proporcionada por el En-
cargarla.de  Casmunicacionea de la Gobernación de Tocopilla, 
Brial Caervajal i  la autcridarl provira".al ya comprometió su 
asistencia.. 

Dijo que en este encuentro participarán, Intendentes, 
Gsbernadores y Alcaldes del área geográfica conformado 
par elNorte Grande de Chile, regiones de Tarapacá y Antofa-
gasta; Norte Argentino, provincias de Salta, Jujuy, Tucu-
mán, Corrientes; Centro y Sur de Brasil, regiones de Sao 

Paulo hasta Río Grande do Su!; Sur del Perú, región de Ma-
riátegui; Bolivia, departamentos de La Paz, Oruro, Cacha-
bamba. Santa Cruz, Tarja; y Paraguay, departamentos de 
Alta Paraná, Guaira, Itapúa. 

Este csacuentro, corno se dijo, tiene como objetivo espe-
cíficos, definir las tareas que deberían llevarse a cabo por los 
gavie:mesa : agencias internacionales involucrados, con el fin 
de que se realicen las acciones tendientes a lograr interco-
aección de Como Sur de América. 

Esta con el prapósito de superar las actuales trabas a 
la integración ecoreomica, proponer a los gobiernos centrales 
las medidas administrativas y legislativas tendientes a faci-
litar el libre tránsito de medios de transporte y de personas; 
Crear complejos fronterizos conjuntos de aduana, control fi-
tosanitario y policía internacional; Instalar cámaras de fu-
migación y radiación fitosanitaria y zonas de cuarentena 
conjuntas; Instalar consulados en zonas de frontera. 

El gobernador 
Alfredo Cas-
tillo, compro-
metió su asis-
tencia al En-
cuentro de in-
tegración Físi-
ca de la 
Subregión a 
efectuarse en 
lquique. 

1— — 

Dirigentes de res 
anuncian comienzo de deIrdos 

Ocho trabajadores de la Planta F'squera 
Coloso de Tocopilla, fueron c:inceados en el 
día de ayer. Se trata de una reducción siste-
mática de personal, según lo expuesto ante 
este medio por parte de los dirigentes 
sindicales. 

Estos últimos señalaron que pese a estar 
en crisis el sector pesquero y :enes plena 
conciencia de la realidad del problema, con-
sideraban que los caminos que la empresa 
estaba siguiendo para caducar contratos no 
eran los más adecuados. Incluso hablaron 
de falta de "sensibilidad", ya que proposi-
ciones que ellos han hecho para minimizar 
este fuerte impacto, no había sido tomado 
en cuenta por la Gerencia de dicha 
pesquera. 

Gustavo Vergara, Javier Carmona y Ma-
nuel Bonifaz, directivos del Sindicato de 
Trabajadores del sector planta Coloso, dije-
ron que les preocupaba lo que se señala co-
mo "medida estudiadas" para despedir a 
los trabajadores. Ellos —los dirigentes— in-
dicaron que están muy concientes de la re-
alidad que vive hoy la industria pesquera. 
Sin embargo a la empresa le han propuesto 
un sistema que no ha sido tomado en cuenta 
y que para ésta vendría a ser lo mismo que 
entregar el 'sobre azul" tras un estudio que 
para los directivos no les convence, que ha- 

erlo en base a una negociación. 
Explicaron que en la Pesquera Coloso hay 

compañeros de trabajo que por diversas ra-
zones llegan a un acuerdo con la Gerencia 
para optar por la cancelación voluntaria, 
pero no se considera. Lo que sí se hace es 
despedir a trabajadores que desean perma-
necer en la industria porque not ienen otra 
posibilidad de trabajo, y son justamente, los 
que han perdido ahora su fuente laboral. 
'Con decirles que uno de los despedidos está 

con vacaciones lejos de Tocopilla y tuvimos 
que contactamos con él para avisarles que 
lo habían cancelado". 

Los dirigentes estiman contraproducente 
tan sólo el sistema de los despidos. Desean 
que la Gerencia entre en conversaciones con 
enea: para buscar un avenimiento que lime 
asperezas que a nada están conduciendo. 
Por lo mismo es que proponen un mejor tra-
tamiento para el problema y así se hará me-
nos difícil la crisis del sector y de Tocopilla 
en general. 

Por último señalaron que esto de los des-
pidos habían comenzado con 8 personas, 
entre ellos dos supervisores, pero que ya es-
taban en conocimiento que la medida tiende 
a aíecta I a mayor número de trabajadores 
en les próximos dias o meses del año en 
Curso. 
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